
中超联赛第23
轮率先进行的一场
比赛中，上海海港
凭借队长奥斯卡终
场前的远射破门，1
比 1 战 平 梅 州 客
家。

算上前一个主
场3比4不敌浙江，
海港在打出一波六
连胜后，迎来了主
场两轮不胜。究竟
是进入了疲惫期，
还是主教练哈维尔
重新开始“秀”起了
操作？在周二将迎
来亚冠资格赛的关
键战役前，海港有
必要先冷静下来。
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两轮不胜的情况下，要如何尽快
找回节奏？海港将帅的答案是：冷
静、团结。

就在并不遥远的两周前，外界甚
至已经开始计算，海港会提前几轮夺
冠？而随着比赛的继续深入，球队在
比赛中的一些细节也有意无意被放
大。

虽说目前在积分榜上的领先优
势仍比较明显，但联赛还剩七轮，任
何情况都可能发生，“赛前很多人都
在分析，我们已经领先多少分之类
的，但现在还不是考虑这些东西的时
候，联赛是漫长的，还是得一场一场

来。”王燊超说。单就与梅州客家这
场比赛而言，哈维尔在排兵布阵方面
也多少考虑了亚冠的需求，巴尔加
斯、买提江等人都没有进入首发，而
蔡慧康上一轮与浙江队一役中面部
被对手击打致伤，同样只能在替补席
上待命。

算上此役，海港在近八天时间里
要踢三场比赛，本周二的亚冠结束后
仅两天，球队就要在客场对阵河南
队。赛程的艰苦是显而易见的，这就
更需要全队在短时间内调整好自
己。“还是要提升门前的把握能力，其
实这场比赛机会都创造出来了，关键

还是看我们自己。”吕文君说。
越是困难，越要靠凝聚力。令人

欣慰的是，上周五晚上即便球队到最
后时刻仍然落后，但上汽浦东球场的
看台上，主队球迷的歌声却是愈发响
亮，也正是凭借主场的声势，海港全
员都没有放弃，直到最后时刻扳平比
分。“现在需要我们每个人放下领先
的包袱，专注每场比赛。足球就是这
样，对手都想在我们主场对抗，联赛
每场比赛都不好踢，静下来好好总
结，把更多专注力放在自己身上，接
下去在发挥自己的水平前提下打好
每场比赛。”王燊超说。

从六连胜到主场两轮不胜

战平梅州客家的赛后发布会上，
哈维尔说：“每一分都很重要，如果最
后以1分赢下联赛，我也接受。”站在
足球的角度，这话属于“话糙理不
糙”，而同样的态度，早在当年埃里克
森执教时期于这位瑞典名帅身上也
出现过。当然，对海港而言，此役能
够拿下 1 分，得感谢队长奥斯卡，是
他在终场前的远射破门，帮助海港避
免两连败。

“对手进攻端表现非常出色，但是
空当也是非常多的，我们在进攻方面
有所欠缺，很多机会没把握住，尤其是
比赛中有很多能转化成进球的机会没
把握好。”奥斯卡说。

海港队长没有说错，整个上半场，
包括武磊、奥斯卡、卢卡斯都有不错的
机会，而下半场比赛中，徐新反击端推
进至禁区前给武磊送出秒传，可惜后
者的推射仍然被此役发挥神勇的程月

磊封出。整场比赛，程月磊贡献七次
关键扑救，若非奥斯卡的远射角度实
在刁钻，可能仍无法洞穿其十指关。

这场比赛是奥斯卡代表海港出战
的第200场比赛，他的妻子和孩子都
来到现场观战，为奥斯卡增添不少动
力。除进球外，奥斯卡此役还有多次
远射尝试，这在本赛季之前的比赛中
倒是不多见。

截至目前，奥斯卡在中超出场
143次、亚冠36次、足协杯20次、超级
杯 1次，共斩获61粒进球和 106次助
攻。没能赢下比赛令奥斯卡有些遗
憾，不过他很快调整好了心态，并鼓
励全队继续朝前看。“能为俱乐部出
战200场，对每个球员来说都是百感
交集的时刻，而且还能在比赛中为心
爱的城市和球队破门，对我意味更
多。此后，每场比赛都是决赛。”奥斯
卡说。

状态起伏，更需要冷静
客场5比0赢下青岛海牛后，当

时的上海海港已经完成了六连胜，并
且球队在攻防两端的表现从过程到结
果都可谓出色。六连胜中，还包括了
客场5比0大胜申花、主场2比1力克
天津津门虎这些关键战役。不仅如
此，一波六连胜后，球队还将积分榜上
的领先优势扩大到两位数，以至于外
界对于海港提前夺冠的舆论不绝于
耳。

但很快，现实给全队提了个醒。
主场对阵浙江，海港在3比1领先的情
况下被对手连扳三球；上周五晚对阵
梅州客家，球队直到最后时刻才由奥
斯卡扳平比分。是海港状态回落了？
对这个说法，球队内部也有分析。“联
赛是一个漫长的过程，尽管我们拥有
领先优势，不过从整体来看，此前我们
有过一波六连胜，最近则迎来一平一
负，但这是足球场上一个正常的起伏
状态。对我们来说，还是不要把注意
力放在场外因素上，而是要专注于球
场，接下去好好总结。”王燊超说。

客观来看，海港在之前的六连胜
中，无论是竞技状态还是体能状态，都
准备得比较充分。这种“充分”体现在
球队对技战术的执行力，更体现在对
机会的把握细节，以及防守端的专注
度上。反观近期两轮不胜，海港事实
上仍然能在进攻端创造出机会，以战
平梅州客家为例，赛后主教练哈维尔
委婉地表达了对进攻端效率需要提升
的态度。“开场15分钟时间里，我们可
能有机会打入三到四球。”如果海港早
早取得领先，或许比赛又是另一番景
象。但回过头看，与浙江队和梅州客
家这两场比赛中，海港都出现了在防
守端看球不看人的问题，这也直接导
致对手锋线外援完成破门。因此，如
果说此前5比0笑傲德比、2比1力克
津门虎等战役算是一个“小高潮”的
话，那么近两轮比赛中，海港确有一些
回落，但这种回落是整体性的，并非由
于某个人的问题导致，关键是，越是这
种时候，全队越需要冷静下来总结得
失。“我们现在要冷静和团结，一起去
迎接接下去的比赛。”主教练哈维尔
说。

放低姿态，没打出效果
本赛季的哈维尔，基本上一直处

于不断证明自己的状态中了。赛季
初，尽管带队成绩不错，但西班牙人对

人员的组合以及个别球员的位置选择
令外界不解，以至于在主场小胜南通
支云后，现场还曾出现过短暂的“下
课”声；而过去一段时间的六连胜期
间，哈维尔则又被外界追捧，尤其是客
场大比分笑傲德比，一时间为其积攒
了不少人气。不过，随着最近两轮不
胜，这位口碑飘忽不定的主教练，又承
受了一些压力。

“我会站在我的球员们身后支持
他们，我会承担责任。”连续两场比赛
赛后，哈维尔都说了类似的话。尤其
是前一场负于浙江队后，哈维尔的表
态极为诚恳，言语中不乏对自身备战
不足的自责。

很明显的是，到上汽浦东足球场
踢客场的球队，越来越善于捕捉攻防
转换过程时海港防线的身后空间，成
都蓉城、浙江队、梅州客家这些在上海
拿分的球队，都以类似方式突破过海
港的防线。对此，哈维尔提及了球队
打法原因。“在主场，我们更喜欢一直
进攻，防线压得更靠上。”但球队的确
没能找到太好的办法应对，尤其是在
控制节奏和主动控球方面，至少这两
场比赛中的海港，没有体现出强势的
感觉。

或许是考虑到体能和赛程密集
的关系，海港最近两轮主场作战，姿
态放得极低，与浙江队一战，球队不
经意间“让”出了更多控球权，以至于
让对手愈发游刃有余。面对实力并
不强过自己的对手，哈维尔希望以最
小代价换取胜利，这也是为何海港往
往在比赛尚未分出胜负的情况下，主
动调整以卡隆、武磊等人领衔的反击
牌面。

但这样一来，球队就失去了对比
赛主导权的掌控，一旦反击无法形成
得分，后防的压力自然就变大，近两轮
比赛，海港都在这方面吃到了苦头。

另一方面，在卢卡斯加入后，哈维
尔很明显想要通过比赛尽快帮助其恢
复体能并与全队磨合。但可以看到，
卢卡斯尽管中锋技术不错，而且能够
把握住门前机会，可他的确还没恢复
到最佳状态，连续两场比赛，哈维尔都
只能在比赛踢满一小时左右就将其换
下。

然而，在需要禁区内抢点的同时，
哈维尔又并不信任另一名外援中锋平
科，这也是球队只能继续让几名小个
球员充当急先锋的原因。与梅州客家
一战中，哈维尔也意识到了这一点，并
且随即派上李圣龙，只是多少为时已
晚。

“放下领先的包袱，专注每场比赛”

第200场，奥斯卡抢回关键1分——

“百感交集，意义非凡”

哈维尔调校“没到位”

本报记者 李一平 摄


